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Otorgan suspensión vs. proceso para designar a titular de Prodecon 

El Poder Judicial de la Federación (PJF) entregó la suspensión definitiva a un 

persona que interpuso un amparo para frenar la designación del nuevo titular de la 

Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) conforme a la terna 

propuesta por el Ejecutivo federal. Señala que las tres personas propuestas al 

Congreso para encabezar la institución no cumplen con los cinco años 

de experiencia fiscal que se pide en la ley para ocupar el cargo. 

¿Qué ocurrió? 

- Luis Alejandro Casarín López obtuvo la suspensión, luego que un juez de 

Monterrey, Nuevo León, otorgó esta suspensión el 20 de agosto, quien interpuso el 

proceso en calidad de contribuyente. 

El dato. 

- Este es el segundo amparo que obtiene suspensión definitiva en el proceso de la 

Prodecon. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-gobierno-federal/otorgan-suspensi%C3%B3n-vs-proceso-para-designar-a-titular-de-prodecon/
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-gobierno-federal/coparmex-dice-que-candidatos-prodecon-no-tienen-experiencia-fiscal/
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-congreso/suspenden-proceso-para-designar-titular-de-prodecon-por-orden-de-juez/
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Logra PRODECON 11 acuerdos en el Fisco 

CIUDAD VICTORIA, TAMAULIPAS- Con la firma de 11 acuerdos conclusivos en lo 

que va de la pandemia, en la delegación Tamaulipas se ha podido regularizar la 

situación de adeudos fiscales por 19 millones 927 mil 798 pesos, de igual número 

de contribuyentes y se pudo evitar que se judicializaran las auditorías emprendidas 

de autoridades fiscales, al acordar una solución anticipada de enero a junio del año 

en curso con organismos como el Sistema de Administración Tributaria, esto 

representa un incremento con relación los asuntos recibidos en el mismo periodo 

de tiempo del año pasado. 

Alfredo Serrano Yáñez, titular en el estado de PRODECON, dijo que con la firma de 

los acuerdos conclusivos fue posible la regularización de contribuyentes que tenían 

adeudos con autoridades fiscales por más de 19 millones de pesos y al evitar irse a 

instancias judiciales, se pudo acordar en definitiva una resolución al caso. 

Lo más importante es que se logra aclarar el tema de los adeudos que se tienen, 

según los requerimientos hechos por una autoridad fiscal a ciudadanos que se 

acogen al acuerdo conclusivo. 

A nivel nacional, ahora en junio de acuerdo al comunicado de PRODECON, se 

alcanzó la segunda cifra más alta de recaudación lograda este año mediante la 

figura de Acuerdos Conclusivos, esto en medio de la emergencia sanitaria por el 

COVID-19, en la que se resalta que en junio se tuvo esta alta recaudación con 2 mil 

4 millones resultado de 136 acuerdos conclusivos logrados entre autoridades 

fiscales con los pagadores de impuestos que estaban sujetos al ejercicio de 

facultades de comprobación. 

En el país, solo en febrero se había tenido un importe superior a los 2 mil 298 

millones de pesos, así lo sorpresivo es que en medio de esta contingencia 

provocada por el COVID, se logre en el mes de junio una suma tan elevada 

superando a mayo que registro mil 319 millones. 

Con todos los meses de este primer semestre del año en curso, suman 6 mil 507 

millones de pesos y que conforme a los avances que se presentan diversos 

procedimientos de acuerdos conclusivos, en julio se suscriben dos de estos y se 

logrará una recaudación adicional de más de mil millones de pesos a nivel nacional, 

precisando que el 80 por ciento corresponde a grandes contribuyentes que 

resolvieron su situación ante el SAT. 

 

 

https://expreso.press/2020/08/22/logra-prodecon-11-acuerdos-en-el-fisco/


                                                                                                                                                                                    

18 
 

 

Cobros ilegales de la federación contra maquiladoras, señala Gina Cruz 

La senadora Gina Cruz Blackledge, manifestó que el gobierno federal impone 

cobros ilegales y meramente recaudatorios, por lo que exhortó al Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) a abstenerse de realizar estos cobros, y solicita la 

intervención de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon), ya que 

con estas acciones se afecta al comercio exterior.  

Es por esto que la también presidenta de la Comisión de Relaciones Exteriores 

América del Norte, del Senado de la República, presentó una Proposición con Punto 

de Acuerdo por el que la Comisión Permanente exhorta al SAT, abstenerse de 

realizar cobros por Derechos retroactivos a maquilas con la finalidad de obligarlas 

a renovar su Autorización en el Esquema Integral de Certificación de Empresas en 

Comercio Exterior.  

También exhorta a la Prodecon, se pronuncie al respecto de estos cobros ilegales.  

Gina Cruz recordó que las empresas que están en el programa Industria 

Maquiladora y Manufacturera de Exportación (IMMEX) no pagaban derechos por 

renovar su certificación.  

"Ahora el SAT quiere cobrarles de manera retroactiva, cuotas que van desde los 24 

mil 506 pesos correspondiente a 2015 hasta 29 mil 747 pesos para 2020, para las 

certificaciones en IVA, del Impuesto Especial Sobre Producción y Servicios (IEPS), 

para la comercializadora e importadora, los operadores económicos autorizados y 

el socio comercial certificado.  

"Lo que claramente representa una afrenta contra este sector tan importante para 

la economía nacional, y más en estos tiempos tan apremiantes en los que se 

necesita certidumbre para el intercambio de mercancías, privilegiar las condiciones 

económicas para la inversión, la creación y no pérdidas de empleos, pero sobre 

todo, apoyar al sector productivo en estos tiempos difíciles.  

"El SAT ha reiterado y amenazado que, de no pagar, las empresas perderán su 

registro y beneficios de certificación que lograron para no ser afectadas con la 

reforma fiscal de 2014".  

Como se trata de una medida arbitraria, de una interpretación discrecional por parte 

de la autoridad fiscal, y es una medida solo recaudatoria y sin sustento en la ley, 

debe intervenir a la brevedad la Prodecon, señaló la Senadora por Baja California.  

 

 

http://monitoreconomico.org/noticias/2020/aug/23/cobros-ilegales-de-la-federacion-contra-maquiladoras-senala-gina-cruz/
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Explicó que la Prodecon es la instancia competente para pronunciarse al respecto, 

y debe dar su opinión colegiada, y precisar la actuación de la autoridad fiscal, ya 

que, de lo contrario, la industria maquiladora estará amenazada a pagar 

arbitrariamente.  

Toda vez que, cuando las empresas intenten renovar la Autorización en el Esquema 

Integral de Certificación de Empresas en Comercio Exterior, el SAT tendrá 

argumentos para cuestionar que no se han pagado los derechos y suspender las 

operaciones de estas empresas y afectar gravemente el comercio exterior. 
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ACUERDO por el cual se da a conocer el informe sobre la recaudación federal 

participable y las participaciones federales, así como los procedimientos de cálculo, 

por el mes de julio de 2020 y las participaciones del Fondo de Fiscalización y 

Recaudación del segundo trimestre de 2020. 

Al margen un sello con el Escudo Nacional, que dice: Estados Unidos Mexicanos.- 

SHCP.-Secretaría de Hacienda. 

Acuerdo 85/2020 

ACUERDO POR EL CUAL SE DA A CONOCER EL INFORME SOBRE LA 

RECAUDACIÓN FEDERAL 

PARTICIPABLE Y LAS PARTICIPACIONES FEDERALES, ASÍ COMO LOS 

PROCEDIMIENTOS DE 

CÁLCULO, POR EL MES DE JULIO DE 2020 Y LAS PARTICIPACIONES DEL 

FONDO DE 

FISCALIZACIÓN Y RECAUDACIÓN DEL SEGUNDO TRIMESTRE DE 2020. 

Subsecretaría de Ingresos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, con 

fundamento en lo dispuesto por los artículos 31 de la Ley Orgánica de la 

Administración Pública Federal; 26 de la Ley del Servicio de Administración 

Tributaria, y 7 y 56, fracción XX del Reglamento Interior de la 

Secretaría de Hacienda y Crédito Público, y 

CONSIDERANDO 

-      La integración de la recaudación federal participable del mes de junio de 2020, 

con la que se calcularon las participaciones en ingresos federales del mes de julio 

de 2020, de conformidad con los artículos 2o., 2o.-A, 3o.-A, 4o.-A, 4o.-B y 7o. de la 

Ley de Coordinación Fiscal, por concepto del Fondo General de Participaciones; del 

Fondo de Fomento Municipal; del Fondo de Extracción de Hidrocarburos; del Fondo 

de Compensación; de las participaciones específicas en el impuesto especial sobre 

producción y servicios; del 0.136% de la recaudación federal 

participable correspondiente a los municipios colindantes con la frontera o los 

litorales por donde materialmente entran o salen las mercancías del país que se 

importen o exporten, y de la transferencia del Fondo Mexicano del Petróleo para la 

Estabilización y el Desarrollo, a los municipios colindantes con la frontera o litorales 

por los que se realice materialmente la salida del país de los hidrocarburos, 

así como la correspondiente al periodo de enero a junio de 2020, con la cual se 

calcularon las participaciones del Fondo de Fiscalización y Recaudación, 

correspondiente al segundo trimestre de 2020, conforme al artículo 4o. de la Ley de 

Coordinación Fiscal; 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5598930&fecha=24/08/2020
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5598930&fecha=24/08/2020
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5598930&fecha=24/08/2020
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5598930&fecha=24/08/2020
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Función Pública va por ex funcionarios del SAT que solaparon a 'factureras' 

La Secretaría de la Función Pública (SFP) investiga a ex funcionarios del Servicio 

de Administración Tributaria (SAT) que en el sexenio pasado, cuando Aristóteles 

Núñez y Osvaldo Santín encabezaban el organismo, permitieron, por acción u 

omisión, que prosperara el esquema de defraudación fiscal a través de empresas 

conocidas como factureras. 

Así lo afirmó, en entrevista con MILENIO, Irma Eréndira Sandoval, titular de la SFP, 

quien explicó que a quienes se investiga desde su secretaría es “a los funcionarios 

públicos que permitieron que estos esquemas de las factureras se normalizaran en 

la vida pública”. 

El esquema, dijo, se incrustó al interior de la Administración Pública Federal “con 

la tradicional compra de funcionarios públicos que tenían la obligación legal, no sólo 

moral, de estar observando, de estar denunciando, de estar frenando estos abusos”. 

 

Aportaciones a partidos, bajo la lupa del SAT por ley 

Luego de siete años de la entrada en vigor de la Ley Federal para la Prevención e 

Identificación de Operaciones con Recursos de Procedencia Ilícita, también 

conocida como la ley antilavado, los partidos políticos, que en dicha normativa 

entran en la clasificación de organizaciones sin fines de lucro, todavía tienen un 

gran desconocimiento sobre este marco jurídico, especialmente para reportar las 

donaciones que reciben, indicó la especialista en temas de prevención de blanqueo 

de capitales Angélica Ortiz Dorantes. 

En entrevista, la académica del Instituto Nacional de Ciencias Penales (Inacipe) y 

de la Universidad Panamericana expuso que el nombramiento de Carla Humphrey 

Jordan —exfuncionaria de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF)— como 

consejera del Instituto Nacional Electoral (INE) es una oportunidad para reforzar la 

vigilancia y el cumplimiento de las obligaciones de los partidos políticos en materia 

antilavado. 

“Hay un gran desconocimiento y un mal entendimiento, tanto de partidos políticos 

como de actores que están regulados u obligados por la ley antilavado, sobre cuáles 

son sus obligaciones. La autoridad electoral tiene que tener el programa con 

objetivos muy claros de trabajo que tiene que dar a conocer a los partidos políticos”, 

explicó Ortiz Dorantes. 

 

https://www.milenio.com/politica/va-sfp-por-ex-funcionarios-del-sat-que-solaparon-a-factureras
https://www.milenio.com/negocios/sat-agrega-71-nombres-lista-empresas-factureras-conocelas
https://www.milenio.com/negocios/sat-agrega-71-nombres-lista-empresas-factureras-conocelas
https://www.milenio.com/negocios/tamaulipas-coparmex-exige-investigue-empresas-factureras-fantasma
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Aportaciones-a-partidos-bajo-la-lupa-del-SAT-por-ley-20200823-0075.html
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Crece 5.7% padrón de contribuyentes del SAT 

Al cierre de junio de 2020, el padrón de contribuyentes activos alcanzó una cifra 

histórica de 78 millones 764 mil 187 causantes, con un aumento de 5.7 por ciento 

respecto al padrón registrado al cierre del mismo mes de 2019, de acuerdo con el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

Así, en los últimos 12 meses el padrón de contribuyentes creció en cuatro millones 

266 mil 588 contribuyentes, respecto a los 74 millones 497 mil 599 pagadores de 

impuestos que había en junio del año pasado. 

A su vez, el número de causantes creció 1.70 por ciento respecto a los 77 millones 

442 mil 561 inscritos en el padrón en diciembre de 2019. 

 

 

Dispara pandemia vigilancia del SAT 

Los avisos automáticos del SAT se han triplicado por la pandemia. 

El sistema del fisco ha detectado que muchos contribuyentes están pagando menos 

impuestos que otros años y por ello les llama para aclarar qué esta pasando. 

Lejos de tratarse de evasión o incumplimiento, el problema se explica por la menor 

actividad económica, sin embargo, esto implica que los contribuyentes deben 

ponerse en contacto con el fisco y dar una explicación de su situación, explicó Mario 

Barrera, fiscalista de Thompson & Knight. 

"Es un modelo en buena medida computarizado, las alarmas son automáticas y en 

estos meses es probables que a nivel de pagos provisionales de ISR o pagos 

mensuales de IVA se estén detectando dentro de estos sistemas baches por parte 

de los contribuyentes y esto tiene que ver con la pandemia que provoca operaciones 

reducidas", dijo. 

Dispara pandemia vigilancia del SAT  Zócalo  

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/negocios/crece-5-7-padron-contribuyentes-sat-402643
https://www.reforma.com/dispara-pandemia-vigilancia-del-sat/ar2015519?v=3
https://www.zocalo.com.mx/new_site/articulo/dispara-pandemia-vigilancia-del-sat
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Unidad de Inteligencia Financiera en Puebla opera desde el 2019 para el SAT y 

FGR: Barbosa  

El gobernador Luis Miguel Barbosa Huerta, afirmó que en Puebla ya no es necesario 

la creación de una Unidad de Inteligencia Financiera, ya que desde el 2019 se creó 

una, que colabora con el Servicio de Administración Tributaria (SAT) dependiente 

de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, para apoyar en investigaciones con 

posibles hechos delictivos, como bienes adquiridos con recursos de procedencia 

ilícita. 

Sostuvo que, desde el inicio de su gobierno, se firmó con el titular de la Unidad de 

Inteligencia Financiera, Santiago Nieto un convenio de colaboración, para apoyar al 

SAT en la investigación, a través de la Secretaría de Planeación y Finanzas. 

"El trabajo de indagación sirve para muchas cosas, no sólo para investigar 

cuestiones delictivas cuando es solicitada por la Fiscalía General del Estado, sino 

también para auxiliar al SAT en investigaciones que están desarrollando con la 

Fiscalía General de la República, toda la información es reservada", comentó. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://retodiario.com/noticia/GOBIERNO/Unidad-de-Inteligencia-Financiera-en-Puebla-opera-desde-el-2019-para-el-SAT-y-FGR-Barbosa%C2%A0/193912
http://retodiario.com/noticia/GOBIERNO/Unidad-de-Inteligencia-Financiera-en-Puebla-opera-desde-el-2019-para-el-SAT-y-FGR-Barbosa%C2%A0/193912
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Ascienden a 60,480 las muertes por COVID-19 en México; van 560,164 casos 

confirmados 

Las muertes por COVID-19 en México ascendieron a 60 mil 480, mientras que los 

casos confirmados acumulados llegaron a 560 mil 164, informó la Secretaría de 

Salud este domingo. 

En conferencia de prensa, el doctor Ricardo Cortés Alcalá, director general de 

Promoción de la Salud, indicó que, en total, desde que inició la pandemia en el país 

se han analizado a 1 millón 259 mil 141 para determinar si tienen o no la 

enfermedad. 

Detalló que, hasta ahora, 383 mil 872 mexicanos se han recuperado de la 

enfermedad. 

 

Con más de 60 mil muertes por Covid, AMLO afirma que “vamos a salir airosos de 

las dos crisis” por el virus 

Sólo un día después de que México superó la cifra “catastrófica” de 60 mil muertos 

por Covid-19, el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró este domingo 

que “vamos a salir airosos enfrentando las dos crisis” generadas por la pandemia. 

En un mensaje desde Palacio Nacional, el mandatario afirmó que “la pandemia va 

cediendo, ya está perdiendo fuerza. Hay menos contagios y menos fallecidos”. 

En un video transmitido en vivo, López Obrador apuntó que “con una mano estamos 

combatiendo la corrupción y con la otra enfrentamos dos crisis: la sanitaria y 

la económica” provocadas por el coronavirus. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/salud/ascienden-a-60-480-las-muertes-por-covid-19-en-mexico-van-560-164-casos-confirmados
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/ascienden-a-60-480-las-muertes-por-covid-19-en-mexico-van-560-164-casos-confirmados
https://latinus.us/2020/08/23/mas-60-mil-muertes-covid-amlo-salir-airosos-crisis/
https://latinus.us/2020/08/23/mas-60-mil-muertes-covid-amlo-salir-airosos-crisis/
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Pemex confirma 1,209 muertes por COVID-19 y 6,922 contagios 

Petróleos Mexicanos (Pemex) informó este domingo que entre sus trabajadores se 

confirmaron mil 209 fallecido y seis mil 922 infectados por coronavirus (COVID-19). 

Detalló que de las defunciones, 298 fueron de trabajadores en activo, 527 eran 

jubilados, 378 familiares y seis fueron externos. 

 

 

Profundiza construcción su crisis por Covid-19 

La emergencia sanitaria por el Covid-19 profundizó la crisis que padece la industria 

de la construcción desde hace 2 años, lo que la coloca en una situación nunca antes 

vista. 

 

De acuerdo con datos del Inegi, en julio de 2018 fue la última vez que la industria 

reportó una tasa de crecimiento positiva, con lo que en este Gobierno no se han 

registrado resultados al alza. 

 

'APRENDIZAJE SE PUEDE LOGRAR A DISTANCIA'; ARRANCA CICLO 

ESCOLAR 

Apesar del inicio inédito del ciclo escolar, en medio de la pandemia de covid-19, sí 

es posible que los 30 millones de alumnos que hoy arrancan con el programa de 

educación a distancia alcancen los aprendizajes esperados. 

Así lo consideró el secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma, quien en 

entrevista con Excélsior aseguró que “cuando un niño o una niña quieren aprender, 

el medio televisivo es amigable”. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/pemex-confirma-1-209-muertes-por-covid-19-y-6-922-contagios
https://www.reforma.com/profundiza-construccion-su-crisis-por-covid-19/ar2015518?v=4
https://www.excelsior.com.mx/nacional/aprendizaje-se-puede-lograr-a-distancia-arranca-ciclo-escolar-virtual/1401590
https://www.excelsior.com.mx/nacional/aprendizaje-se-puede-lograr-a-distancia-arranca-ciclo-escolar-virtual/1401590
https://www.excelsior.com.mx/nacional/aprendizaje-se-puede-lograr-a-distancia-arranca-ciclo-escolar-virtual/1401590
https://www.excelsior.com.mx/nacional/aprendizaje-se-puede-lograr-a-distancia-arranca-ciclo-escolar-virtual/1401590
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Golpea Covid ventas de útiles para nuevo ciclo escolar 

La venta de útiles escolares bajó este ciclo 2020-2021 por la nueva modalidad de 

educación a distancia debido a la pandemia del Covid en México. 

Aunque en tiendas departamentales especializadas en este tipo de materiales, sí 

se vio la presencia de la gente que acudió a comprar libretas, lápices, plumas, entre 

otras cosas, los empleados aseguraron que no se compara con años pasados. 

 

Presidencia: La pandemia ya está cediendo 

López Obrador confío en que México va saliendo de la crisis sanitaria y la crisis 

económica. “Vamos bien, vamos a transformar al país a pesar de la crisis”, ahondó 

durante su mensaje dominical. 

El mandatario federal aseveró que a pesar de la pandemia, la moneda mexicana 

sólo se ha depreciado 7.9 por ciento, además de que el peso se recuperó a 21.97 

pesos por dólar. “También está subiendo la mezcla mexicana de petróleo, se cayó 

a menos cero, pero ahora ya se vende en 40 dólares el barril”, indicó.  

 

Italia inicia la primera fase de ensayos de su vacuna contra el Covid-19 en humanos 

Italia comenzó hoy a probar en humanos su vacuna creada íntegramente en el país, 

con el arranque de la primera fase en un hospital de Roma, donde se inoculó una 

dosis al primer voluntario. 

 "Se ha inoculado una dosis al primer voluntario esta mañana. Será mantenido en 

observación durante 4 horas por todo el equipo clínico, luego regresará a casa y 

será monitoreado durante 12 semanas", dijo en declaraciones a los periodistas 

Francesco Vaia, director sanitario del Instituto Nacional de Enfermedades 

Infecciosas Lazzaro Spallanzani. 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/golpea-covid-ventas-de-utiles-para-nuevo-ciclo-escolar/1401595
https://heraldodemexico.com.mx/pais/presidencia-la-pandemia-por-covid19-ya-esta-cediendo/
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/italia-anuncia-la-primera-fase-de-ensayos-de-su-vacuna-en-humanos
https://www.eluniversal.com.mx/mundo
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Advierten impacto en inversión al desaparecer subsecretaría de SCT 

El ahorro de casi 80 millones de pesos que representa la eliminación de la 

Subsecretaría de Comunicaciones y Desarrollo Tecnológico puede impactar la 

llegada de inversiones, alertaron especialistas. 

Más allá de los recursos que se pueden economizar con la baja de esa área, que 

es poco para los presupuestos que se necesitan para la conectividad, el mensaje 

que se envía es que todo lo relacionado con Tecnología de Información y 

Comunicación “va para atrás”, opinó Gonzalo Rojón, analista de The Competitive 

Intelligence Unit (CIU). 

 

 

Sector público debe al ISSSTE más de seis mil 300 mdp 

Dependencias, instituciones educativas y gobiernos estatales adeudan al ISSSTE 

seis mil 351 millones de pesos por concepto de cuotas, aportaciones y préstamos 

por seguros de salud, invalidez y vida, riesgos de trabajo y servicios sociales y 

culturales. 

La deuda al cierre de julio con el Instituto que brinda servicios de salud y seguridad 

social a los trabajadores del Estado equivale al presupuesto destinado en 2020 a la 

Secretaría de Economía y a la Suprema Corte de Justicia de la Nación. 

 

 

Sube 19% costo del Tren Maya 

Al Gobierno actual también se le encarecen sus planes. 

La construcción del Tren Maya, uno de los proyectos estrella del Gobierno, arrancó 

a tiempo, pero ajustes en el camino propiciaron un alza en la inversión prevista. 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/advierten-impacto-en-inversion-al-desaparecer-subsecretaria-de-sct
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/sector-publico-debe-al-issste-mas-de-seis-mil-300-mdp-seguros-salud-guerrero-chiapas-zacatecas-5664753.html
https://www.reforma.com/sube-19-costo-del-tren-maya/ar2015461?v=2
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Cae 33% presupuesto para apoyos a pesca 

El presupuesto destinado a subsidios para la pesca disminuyó 33 por ciento entre 

2018 y 2020, al tiempo que aumentó el número de beneficiarios, indica un análisis 

de la organización civil Causa Natura. 

Elaborado a partir de información solicitada a la Comisión Nacional de Acuacultura 

y Pesca (Conapesca), el reporte señala que en 2018 el presupuesto ascendió a 2 

mil 205 millones de pesos y este año a mil 496 millones. 

 

Fondo de emergencia del gobierno se reduciría en 56% en 2021 

-Analistas del grupo financiero BBVA anticipan que el gobierno federal dispondrá 

de, por lo menos, 100 mil millones de pesos del Fondo de Estabilización de los 

Ingresos Presupuestarios (FEIP), para compensar parcialmente la pérdida 

esperada en recaudación tributaria de este año, un monto superior a lo anunciado 

por el gobierno. 

De utilizarse estos recursos, el fondo de emergencia se reduciría en 56%, dejando 

un saldo de apenas 77 mil millones de pesos para 2021. 

 

Morena gasta dinero destinado a mujeres en pasquín 

Movimiento Regeneración Nacional (Morena) gasta sus prerrogativas para el 

liderazgo político de las mujeres en la impresión y distribución de su periódico La 

Regeneración además de una revista dirigida a mujeres militantes y simpatizantes 

del partido. 

De 49.8 millones de pesos que el instituto político tiene este año para capacitar, 

promover y desarrollar el liderazgo político de las mujeres, 25 millones 541 mil 600 

pesos se están usando en reproducir millones de ejemplares mensuales de La 

Regeneración que se distribuyen en todo el país, indica el Programa Anual de 

Trabajo que este partido entregó al Instituto Nacional Electoral (INE). 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/cae-33-presupuesto-para-apoyos-a-pesca/ar2015494?v=2
https://www.dineroenimagen.com/economia/fondo-de-emergencia-del-gobierno-se-reduciria-en-56-en-2021/126007
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/morena-gasta-dinero-destinado-a-mujeres-en-pasquin-regeneracion-ine-feminismo-politica-alfonso-ramirez-cuellar-5664691.html
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Analistas alertan por presión del gasto de pensiones en finanzas publicas 

El gobierno de Andrés Manuel López Obrador enfrenta el reto de realizar cambios 

de fondo para reducir la presión del gasto pensionario sobre las finanzas públicas, 

coinciden analistas. 

Proyecciones del Banco Interamericano de Desarrollo y otros organismos muestran 

que la carga fiscal de este compromiso puede alcanzar 6% del Producto Interno 

Bruto (PIB) de México en los próximos ocho o 10 años. 

La propuesta de reforma al Sistema de Ahorro para el Retiro (SAR) del gobierno 

federal ha sido calificada positivamente, porque aliviaría una parte del complicado 

esquema de pensiones que prevalece en México. 

 

 

Reforma en pensiones elevaría presupuesto en más de 300,000 millones de pesos: 

expertos 

Se calcula que ante lo poco que obtendrán de la afore, 73% de los trabajadores 

cotizantes al IMSS accederá a una pensión mínima garantizada. 

Si se aprueba la iniciativa de reforma en pensiones que presentó el gobierno federal 

junto con el sector privado, el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) del 

2021 podría elevarse en más de 300,000 millones de pesos, indicó Tapen Sinha, 

director del Centro Internacional de Investigaciones de Pensiones del Instituto 

Tecnológico Autónomo de México (ITAM). 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/analistas-alertan-por-presion-del-gasto-de-pensiones-en-finanzas-publicas
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Reforma-en-pensiones-elevaria-presupuesto-en-mas-de-300000-mdp-expertos-20200823-0085.html
https://www.eleconomista.com.mx/sectorfinanciero/Reforma-en-pensiones-elevaria-presupuesto-en-mas-de-300000-mdp-expertos-20200823-0085.html
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Preparan la afore para informales 

Las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afores) y las aseguradoras 

diseñarán un producto financiero para trabajadores informales e independientes que 

pretende igualar la pensión mínima garantizada que alcanzaría un trabajador formal 

bajo el nuevo sistema de pensiones propuesto. 

El objetivo es que los trabajadores realicen aportaciones mensuales, que podrían 

ser de dos mil 300 pesos aproximadamente, para que después de 15 años o 750 

semanas, llegados los 65 años de edad, puedan acceder a una pensión mínima 

garantizada exactamente igual a la que podría tener una persona con un empleo 

formal explicó Bernardo González, presidente de la Asociación Mexicana de 

Administradoras de Fondos para el Retiro (Amafore). 

 

Pensionissste trabaja en su modernización 

La administradora de fondos para el retiro pretende mejorar su plataforma 

tecnológica para atender a a sus afiliados y ganar participación de mercado. 

Pensionissste trabaja en mejorar la plataforma tecnológica para atender a sus 

afiliados, no perder participación de mercado y eventualmente ganar mercado a las 

demás administradoras de fondos para el retiro. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/economia/preparan-la-afore-para-informales/126039
https://www.dineroenimagen.com/economia/preparan-la-afore-para-informales/126039
https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Pensionissste-trabaja-en-su-modernizacion-20200823-0050.html
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Inflación se ubica en 3.99% en primera quincena de agosto; es su mayor nivel desde 

junio de 2019 

El Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) registró en la primera quincena 

de agosto una variación de 3.99 por ciento a tasa anual, informó este lunes el 

Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). 

Dicha cifra representó su nivel más alto desde los primeros quince días de junio de 

2019, cuando se ubicó en 4 por ciento. Además, la inflación acumula ocho 

quincenas de avances. 

De esta forma, la inflación está en el rango objetivo fijado por el Banco de México 

(3 por ciento, +/- un punto porcentual). 

 

Inflación sube a 3.99% en la primera quincena de agosto 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) informó que en la primera 

quincena de agosto de 2020 el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC) registró 

una variación de 3.99 por ciento a tasa anual, lo que la ubica en el límite establecido por 

el Banco de México (Banxico), de una inflación objetivo de tres por ciento +/- un punto 

porcentual. 

De acuerdo con datos del Inegi, este nivel es el mayor visto en 14 meses, pues en la primera 

mitad de junio de 2019 se ubicó en cuatro por ciento. 

 

Suben bancos 13% sus reservas 

Los bancos comerciales han incrementado en un 13.5 por ciento sus reservas 

preventivas en lo que va del año, ante una posible alza en la morosidad en los 

próximos meses, como consecuencia de la pérdida de empleos y la caída de la 

economía por el coronavirus. 

Al cierre de junio, las provisiones preventivas totales de la Banca fueron de 200 mil 

742 millones de pesos, unos 23 mil 799 millones más que las registradas al cierre 

del año pasado, según datos de Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV). 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/inflacion-se-ubica-en-3-99-en-primera-quincena-de-agosto-es-su-mayor-nivel-desde-junio-de-2019
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/inflacion-se-ubica-en-3-99-en-primera-quincena-de-agosto-es-su-mayor-nivel-desde-junio-de-2019
https://www.razon.com.mx/negocios/inflacion-repunta-3-99-primera-quincena-agosto-402664
https://www.reforma.com/suben-bancos-13-sus-reservas/ar2015440?v=2
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Superávit agro de México con EU, en récord 

México rompió récord en el superávit agrícola con EU al registrar un saldo positivo 

de 9,189 millones de dólares en la actual temporada, de octubre de 2019 a junio de 

2020, de acuerdo con datos del Departamento de Agricultura. 

Este balance es resultado de la diferencia entre exportaciones mexicanas por 

23,082 millones y ventas estadounidenses por 13,893 millones. 

 

 

Inicia el repunte del comercio tras tocar fondo 

El gasto de los hogares en México cobró fuerza en junio y registró un repunte, 

favorecido por la reapertura de las empresas, la recuperación parcial del empleo y 

el dinamismo de las remesas, aunque los analistas esperan que se modere en los 

próximos meses. 

Los ingresos reales por suministro de bienes y servicios en las empresas 

comerciales al menudeo aumentaron 7.8 por ciento a tasa mensual en junio, mes 

de la nueva normalidad, informó el viernes el Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi). 

 

 

 

 

Recuperación será lenta y regresará a niveles precovid hasta el 2022: BofA 

Entrada de remesas y recuperación de exportaciones de autos limitarán recortes en 

las expectativas del PIB. 

La caída de la actividad económica tocó fondo en junio, pero la recuperación será 

tan lenta que hasta el año 2022 podríamos registrar niveles de producción previos 

al Covid-19, estimó el economista en jefe para México, Carlos Capistrán. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Superavit-agro-de-Mexico-con-EU-en-record-20200824-0004.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/ingresos-en-empresas-minoristas-suben-7-8-en-junio-es-su-mayor-alza-desde-que-hay-registros
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Recuperacion-sera-lenta-y-regresara-a-niveles-precovid-hasta-el-2022-BofA-20200823-0034.html
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En casa, 500% más caro volver a clases 

El regreso a clases en la “nueva normalidad” se encareció más 

de 500 por ciento para padres de familia, pues los gastos escolares pueden 

superar ocho mil pesos; el año pasado ascendió a mil 500 pesos, en promedio. 

A pesar de que casi la totalidad de las clases serán en línea, según un sondeo 

realizado con las cabezas de familia, el gasto de útiles escolares tradicionales, 

cuadernos, plumas, lápices, colores, entre otros, ronda los mil pesos por hijo. 

 

Se recuperan más de 66 mil empleos: AMLO 

En las primeras tres semanas de agosto se recuperaron 66 mil 734 empleos, luego 

de cuatro meses de caída a consecuencia de la pandemia del coronavirus, destacó 

el Presidente Andrés Manuel López Obrador. 

Añadió que 23 entidades han logrado esa recuperación, aunque nueve de ellos aún 

tiene pérdida de fuentes de trabajo. 

 

Dejan de pagar 136 mil casas del Infonavit 

Entre abril y junio, 136 mil 267 créditos del Infonavit cayeron en cartera vencida, ya 

sea porque presentaban un atraso de más de tres meses en sus pagos o porque 

los titulares de las hipotecas obtuvieron una prórroga del instituto debido a que 

perdieron su empleo. 

Con estas cifras al cierre de junio, el índice de cartera vencida del Instituto Nacional 

del Fondo para la Vivienda de los Trabajadores (Infonavit) se ubicó en 11.4 por 

ciento, cuando en el mes de enero era de 9.6 por ciento. 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/regreso-a-clases-24-agosto-sep-pandemia-covid19-civlo-escolar-2020-2021-precios-utiles/
https://www.razon.com.mx/mexico/mexico-acumula-60-mil-480-muertes-covid-19-402658
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/dejan-de-pagar-136-mil-casas-del-infonavit-creditos-hipotecarios-crisis-desempleo-pandemia-coronavirus-covid-19-5664712.html
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Un 'boom' que ahora es hábito... El COVID-19 marca un antes y un después para 

compras en línea 

La pandemia del COVID-19 llegó a transformar los hábitos de consumo de las 

familias mexicanas, ya que actividades que venían mostrando un crecimiento 

moderado, presentaron un ‘boom’ durante la contingencia sanitaria, como es el caso 

de las compras online a través de diversas plataformas. 

“Después de dos meses de estar practicando un hábito, ya se vuelve permanente, 

y eso es lo que está sucediendo ahora: se están formando nuevos hábitos de 

compra debido a la política de distanciamiento social”, señaló en entrevista Agustín 

Gutiérrez, socio de McKinsey en México. 

 

T-MEC aplicará reglas estrictas a TikTok 

El Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) incluyó en su paquete 

de leyes un capítulo específico sobre el tema de propiedad intelectual, el cual tiene 

como objetivo robustecer las medidas para prevenir las violaciones en materia de 

derechos de autor entre los tres países de la región. 

Al respecto, Víctor M. Adames, socio de la firma legal de BC&B, señaló que diversas 

plataformas digitales como Tik Tok, Youtube, Facebook, Instagram y 

Twitter tendrán que ser más estrictos en supervisar que el contenido que los 

usuarios alojan en sus sitios respete los derechos de autor. 

 

China y México serán los países más afectados por la robotización de la 

manufactura: Andrés Oppenheimer 

China y México serán los países más afectados por la robotización en la industria 

manufacturera, indicó el periodista y escritor Andrés Oppenheimer. 

"Cuando fui a China, Corea del Sur, varios otros países para investigar este tema 

de la automatización del trabajo, una de las cosas que más me llamó la atención, 

era que cuando le preguntaba a los grandes gurúes y a los grandes presidentes de 

estas fábricas de robots industriales 'qué países iban a ser los más afectados por la 

automatización del trabajo', yo pensaba que iban a decir los países ricos, Estados 

Unidos, Alemania, Japón, y no", indicó el especialista en entrevista para La Silla 

Roja. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/un-boom-que-ahora-es-habito-el-covid-19-marca-un-antes-y-un-despues-para-compras-en-linea
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/un-boom-que-ahora-es-habito-el-covid-19-marca-un-antes-y-un-despues-para-compras-en-linea
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/t-mec-aplicara-reglas-estrictas-a-tiktok
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/china-y-mexico-seran-los-paises-mas-afectados-por-la-robotizacion-de-la-manufactura-andres-oppenheimer
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/china-y-mexico-seran-los-paises-mas-afectados-por-la-robotizacion-de-la-manufactura-andres-oppenheimer
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

 

'México no se rindió e inicia a distancia': SEP y AMLO dan 'banderazo' de inicio a 

ciclo escolar 2020-2021 

El titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Esteban Moctezuma, y el 

presidente Andrés Manuel López Obrador dieron inicio este lunes al ciclo escolar 

2020-2021, el cual comienza a distancia por la pandemia de COVID-19. 

Moctezuma destacó que "México no se rindió" ante las adversidades que significa 

la pandemia y optó por iniciar las clases a distancia, por medio de la televisión, radio, 

cuadernillos de trabajo e internet. 

Durante la ceremonia de inicio de clases, se entonó el toque de bandera y el Himno 

Nacional. Una escolta conformada por tres niñas y tres niños rindieron honores. 

Posteriormente, se retiraron del salón donde se lleva a cabo la conferencia matutina. 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-24-de-agosto-5664832.html
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/mexico-no-se-rindio-e-inicia-a-distancia-sep-y-amlo-dan-banderazo-de-inicio-a-ciclo-escolar-2020-2021
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/mexico-no-se-rindio-e-inicia-a-distancia-sep-y-amlo-dan-banderazo-de-inicio-a-ciclo-escolar-2020-2021
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Defiende SEP regreso a clases a distancia 

El titular de la SEP, Esteban Moctezuma, defendió el regreso a clases a distancia y 

el inicio del ciclo escolar 2020-2021, por lo que espera que el país salga adelante 

en un esquema de esfuerzo colectivo. 

En conferencia de prensa reconoció que el esquema de educación a distancia que 

arranca hoy representó un reto y un gran esfuerzo. 

 

 

Invitan a menores a mañanera... en plena pandemia 

En plena pandemia, el Gobierno federal invitó a siete estudiantes de una secundaria 

de la Ciudad de México, para participar en la conferencia mañanera de este lunes, 

con motivo del ciclo escolar 2020-2021. 

Los alumnos, quienes llegaron a Palacio Nacional desde antes de las 6:00 horas, 

pertenecen a la escolta de la Escuela Secundaria Técnica Número 86, que se 

localiza en la Alcaldía de Venustiano Carranza.V. 

 

Las clases por TV están bien… a menos que seas un niño de Guerrero, Oaxaca y 

Chiapas 

Las clases por televisión no son una opción para alumnos en comunidades 

apartadas, predominantemente indígenas, de municipios de Oaxaca, Guerrero, 

Chihuahua y Chiapas. Incluso, en algunas regiones ni siquiera hay luz eléctrica. 

En Chiapas, de acuerdo con el Instituto Federal de Telecomunicaciones, en 2019, 

la señal de televisión llega a sólo tres de cada 10 hogares; el internet, a 16 por ciento 

de la región, y en comunidades de la zona selva no hay luz eléctrica. Por ello, para 

el regreso a clase en regiones rurales e indígenas, el magisterio prepara material 

impreso. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/defiende-sep-regreso-clases-distancia
https://www.reforma.com/invitan-a-menores-a-mananera-en-plena-pandemia/ar2015712?v=3
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/estudiantes-en-guerrero-chiapas-o-oaxaca-sin-senal-de-tv
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/estudiantes-en-guerrero-chiapas-o-oaxaca-sin-senal-de-tv
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Marchas CDMX: Unión Nacional de policías se manifestará en el Senado 

Un grupo de manifestantes conformado por uniformados de la Unión Nacional de 

Policías acudirá al Senado de la República, en punto del mediodía con el fin de 

realizar una marcha  denominada  “Por la  dignificación  policial”. 

Lo anterior para exigir la aprobación de la reforma del artículo 123 de la 

Constitución Política, apartado B, fracción XIII, pues consideran que 

dicho  apartado  discrimina a los  policías. 

 

Va Morena por ley antichatarra en CDMX que también aplica a ambulantes 

ambulantes 

A cuatro días de que un diputa do de Morena presentó ante el Congreso de la 

Ciudad de México una iniciativa de ley para prohibir la venta de comida chatarra a 

menores de edad en las escuelas capitalinas, en la misma bancada ya se prepara 

una segunda propuesta que aborda el mismo tema, pero que no sólo pretende 

abarcar los colegios, sino, además todo el comercio de la vía pública. 

A diferencia de la primera reforma, impulsada por el legislador Miguel Ángel 

Macedo, la segunda plantea un marco regulatorio para este tipo de productos en 

puestos ambulantes, una medida que, afirman los promotores del proyecto, 

garantizará que los menores no tengan acceso a grasas y azúcares, a menos que 

sus padres los adquieran por ellos. 

 

Busca INE vacunarse contra líos internos de Morena en encuesta 

Para que el Instituto Nacional Electoral (INE) organice la consulta ciudadana para 

elegir a la nueva dirigencia de Morena se debe firmar un convenio con el partido 

antes de cumplir la sentencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF), consideró el consejero electoral Ciro Murayama. 

“Es un convenio con el que el partido esté enteramente de acuerdo con lo que 

vamos a hacer, en este caso se trata de una resolución judicial del TEPJF, obligados 

a acatarlo; pero es importante que lo que el INE haga esté avalado desde un 

principio también por Morena, porque lo último que queremos es que las diferencias 

internas que hay en ese partido puedan acabar afectando a la autoridad electoral”, 

indicó en entrevista con La Razón. 

https://heraldodemexico.com.mx/cdmx/marchas-manifestaciones-cdmx-senado-angel-de-la-independencia-cofepris/
https://www.razon.com.mx/ciudad/buscan-ley-antichatarra-aplique-ambulantes-402652
https://www.razon.com.mx/ciudad/buscan-ley-antichatarra-aplique-ambulantes-402652
https://www.razon.com.mx/mexico/inexperiencia-encuestas-ine-acuerdo-morena-402656
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RENOVACIÓN DE DIRIGENCIA DE MORENA, DARÁ FUERZA Y UNIÓN RUMBO 

A PROCESO ELECTRORAL DE 2024: MARIO DELGADO 

Mario Delgado, candidato a la presidencia de Morena hizo un llamado a la unidad 

con los otros tres aspirantes, Alejandro Rojas, Yeidckol Polevnsky y Bertha Luján, 

para contar con un buen proceso de selección que unifique y fortalezca el partido 

con rumbo al proceso electoral 2021. 

“Lo más relevante, el llamado a la unidad, a superar ya las diferencias para ir a lo 

verdaderamente importante; lo que va a estar en disputa en el 21 es la continuidad 

del proyecto de la transformación y eso nos corresponde a todos nosotros”, dijo. 

 

Morena aventaja en Sonora, Tlaxcala y Zacatecas en intención de voto para 

gubernaturas 

En las elecciones para gobernador de Sonora del próximo año, Morena tiene una 

ligera ventaja sobre el PRI en intención de voto por partido, pero en un escenario 

con probables candidatos, el priismo le da la vuelta, de manera que la decisión de 

las candidaturas será crucial. Por lo pronto, Sonora está en el aire. 

En contraste, en Tlaxcala y Zacatecas, Morena lleva cómodas ventajas. Así lo 

revelan las encuestas de EL FINANCIERO realizadas en esas entidades federativas 

en este mes de agosto, con muestras probabilísticas vía telefónica a números 

residenciales y celulares. 

Sonora 

La intención de voto por partidos en Sonora favorece a Morena con 27 por ciento, 

seguido del PRI, con 17 por ciento, y en tercer lugar el PAN, con 8 por ciento. El 40 

por ciento de los entrevistados está indefinido. 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-RENOVACION-DE-DIRIGENCIA-DE-MORENA-DARA-FUERZA-Y-UNION-RUMBO-A-PROCESO-ELECTRORAL-DE-2024-MARIO-DELGADO202024827
https://www.contrareplica.mx/nota-RENOVACION-DE-DIRIGENCIA-DE-MORENA-DARA-FUERZA-Y-UNION-RUMBO-A-PROCESO-ELECTRORAL-DE-2024-MARIO-DELGADO202024827
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/morena-aventaja-en-sonora-tlaxcala-y-zacatecas-en-intencion-de-voto-para-gubernaturas
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/morena-aventaja-en-sonora-tlaxcala-y-zacatecas-en-intencion-de-voto-para-gubernaturas
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Los migrantes en EU podrán pagar Infonavit 

Desde diciembre de 2019, las personas que emigraron a Estados Unidos, pero que 

tienen un crédito vigente en el Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los 

Trabajadores (Infonavit) pueden seguir pagándolo a través de algunas 

remesadoras, sin cobro de comisión. 

El programa Infonavit Sin Fronteras deja que los migrantes paguen sus créditos 

hipotecarios o los de algún pariente o amigo gracias a un convenio con las 

remesadoras Dolex, Intercambio Express y Maxitransfers. 
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Embajador Landau visita museos mexicanos en reapertura 

Christopher Landau, embajador de Estados Unidos en México visitó museos, 

tiendas de artesanías y mercados este fin de semana y en la reapertura de recintos 

culturales en la capital mexicana que se encuentra en semáforo naranja por la 

pandemia.El diplomático expuso en Twitter varias obras que se exhiben en el Museo 

Soumaya como La puerta del infierno, que elaboró en 1880 Auguste Rodin, un 

modelo de una puerta decorativa dotada de bajorrelieves que representa uno de los 

pasajes de la novela del poeta italiano Dante Alighieri La Divina Comedia.“Hoy 

recorrí @ElMuseoSoumaya de la Plaza Carso. Una de las joyas culturales de 

México, con una variedad de colecciones importantes e interesantes de arte 

mexicano”, publicó el domingo en esa red social. 

 

 

Sofía, la "profesional" reina de España que siempre puso la Corona por delante 

Discreta, siempre en su lugar, con sentido de la responsabilidad y de servicio, 

profesional. 

Son los adjetivos y expresiones que generalmente usan los expertos en la Casa 

Real y la prensa de España al referirse a Sofía, quien fuera la reina consorte hasta 

a la abdicación de su esposo Juan Carlos I en junio de 2014. 

Es el miembro de la familia real española mejor valorado por la opinión pública de 

su país, incluso tras los escándalos que han involucrado en los últimos años a la 

monarquía y a su marido en particular. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-Embajador-Landau-visita-museos-mexicanos-en-reapertura20202486
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/sofia-la-profesional-reina-de-espana
https://www.eluniversal.com.mx/mundo
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EU se alista ante impacto de tormentas “gemelas” 

Dos tormentas amenazan impactar la costa estadounidense en el golfo de México, 

de acuerdo con los meteorólogos. En tanto, los estados sureños de Estados Unidos 

intensificaron ayer los preparativos ante la llegada inminente de Marco y Laura, esta 

última tormenta ya causó al menos nueve muertos en Haití y tres en República 

Dominicana. 

Medios estadounidenses dijeron que las tormentas gemelas no tienen precedentes 

en el golfo de México desde que comenzaron los registros hace 150 años y el país 

está a seis días de cumplir 15 años de la devastadora llegada de Katrina en Nuevo 

Orleans y otras ciudades. 

 

 
Perú, entre el luto y la indignación por fiesta en disco 

El presidente peruano Martín Vizcarra exhortó ayer al Ministerio Público a realizar 

una investigación rigurosa y sancionar a los propietarios y organizadores de una 

fiesta en el local Thomas Restobar, en Los Olivos, que terminó con 13 personas 

fallecidas durante una intervención policial. 

“Pedimos una rigurosa investigación al Ministerio Público y una sanción ejemplar 

para los propietarios y los que han organizado este tipo de actividades y que, 

lamentablemente, no es la única. Hay muchas acciones de este tipo que se realizan 

en Lima y a nivel nacional”, afirmó desde Arequipa. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/mundo/eu-se-alista-ante-impacto-de-tormentas-gemelas
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/peru-entre-el-luto-y-la-indignacion-por-fiesta-en-disco
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BAJO RESERVA 

¿Harán que AMLO use cubrebocas en Nuevo León? 

Es bien conocido que al presidente Andrés Manuel López Obrador no le gusta usar 

cubrebocas excepto cuando está en un avión, pues es obligación debido a que se 

está en un espacio cerrado con docenas de personas; sin embargo, lo evita en 

cualquier otro lugar, porque, dice, eso le recomienda Hugo López-Gatell (contrario 

a lo que piden los demás especialistas y organizaciones médicas del mundo). Ante 

esto, nos recuerdan que el secretario estatal de Salud de Nuevo León, Manuel de 

la O Cavazos, declaró que si en su visita a la entidad, el jueves próximo, el 

Presidente no usa cubrebocas, él como médico, y como autoridad estatal, le pedirá 

que lo haga, pues los servidores públicos “debemos predicar con el ejemplo”. ¿Hará 

caso el mandatario o seguirá con los consejos, sin respaldo científico, del 

subsecretario? 

Sauri, rumbo a la presidencia de San Lázaro 

Nos dicen que de cara a la renovación de la presidencia de la Cámara de Diputados, 

el líder del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, metió fuerte la pierna en la definición 

de la propuesta del tricolor para presidir San Lázaro: será Dulce María Sauri, nos 

adelantan. Incluso, el campechano, recibió a varios cuadros que al interior de la 

bancada, eran empujados para ocupar el cargo para evitar desencuentros. Nos 

dicen que la decisión se tomó en Insurgentes Norte desde que Sauri apoyó y aprobó 

la realización del pasado periodo extraordinario. Nos aseguran que para el tricolor 

las cosas están firmes, si el PT no insiste en tomar prestados diputados de otros 

partidos para colocarse como tercera fuerza política y Morena respeta el acuerdo 

de inicio de Legislatura, la yucateca liderará al Congreso de la Unión. 
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SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

El poder (y los videos) los igualan 

Los videoescándalos y la guerra política desatada en el país desnudan y exhiben el 

mecanismo real que ha financiado a la política mexicana en las últimas décadas: 

el lavado de dinero de dudosa procedencia, ya sea de origen público o de 

procedencia criminal. El beneficio de esos recursos, según lo que se juzga en 

videos, ha servido lo mismo para apuntalar a la podrida alianza del PRI-AN que 

asentó en México a la constructora brasileña Odebrecht, con su red latinoamericana 

de corrupción, que a la continuidad del sexenio de Peña Nieto y sus llamadas 

“reformas estructurales” a base de sobornos y de una maquiavélica estrategia que 

favoreció al capital privado por sobre el interés público, mientras se saqueaba el 

dinero de las arcas públicas; pero al mismo tiempo ese mismo “lavado” aparece 

detrás del financiamiento ilegal de un “movimiento por la esperanza” que, de la 

mano de Andrés Manuel López Obrador, pagó las campañas que lo llevaron a ganar 

la presidencia en el 2018. 

Las imágenes y las acusaciones que hoy están a la vista de los mexicanos, unos a 

través de filtraciones judiciales y otros a través de videos facilitados a la prensa, no 

permiten distinguir cuál de los dos tipos de corrupción es distinto: si el que financió 

con bolsas de plástico rellenas de fajos de billetes la aprobación de una reforma 

constitucional que abrió el petróleo a la explotación privada y extranjera, o el que, 

en sobres de papel amarillo recibió en manos de Pío López Obrador, hermano del 

actual presidente de la República, un financiamiento ilícito e ilegal por al menos 1 

millón de pesos (más “varias entregas pendientes” referidas en el video de marras) 

para sostener un movimiento político que, por legítimo y bienintencionado que fuera, 

aceptó recursos económicos de una procedencia que no está del todo clara, pero 

que eran entregados de la mano de un “consultor externo” que trabajaba 

directamente con el gobernador de un estado del sureste mexicano. 
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HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

Nexos: una señal ominosa 

La semana pasada, en una serie de tuits, la secretaria de la Función Pública acusó 

a la revista Nexos de falsificar un comprobante del Infonavit “para ocultar sus 

deudas en aportaciones patronales”, defraudar los derechos de sus trabajadores y 

obtener “adjudicaciones millonarias”. La revista fundada en 1978 por Héctor Aguilar 

fue inhabilitada durante dos años para celebrar cualquier tipo de contratos con el 

gobierno federal y los gobiernos estatales, y se le impuso, además, una multa por 

casi un millón de pesos. 

La adjudicación “millonaria” a que se refiere la funcionaria es por un monto de 66 

mil pesos más IVA. El supuesto ocultamiento de deudas para defraudar los 

derechos de los trabajadores y obtener adjudicaciones millonarias procede de un 

reparo burocrático, posiblemente un error de la administración pública, que quedó 

zanjado hace dos años. En medio del escándalo que se desató, uno de los 

funcionarios de la SFP, Jesús Robles Maloof, se refirió a los colaboradores de 

Nexos que habían alzado la voz en defensa de la revista como “secuaces” de 

Aguilar Camín. 

 

RICARDO RAPHAEL 

POLITICA ZOOM 

A 10 años de la masacre de San Fernando 

Una década ha transcurrido desde la masacre de los 72 migrantes en San 

Fernando, Tamaulipas, y aún no aparecen la verdad ni la justicia. 

Desde las primeras semanas, una fuerza difícil de explicar condujo estos 

lamentables hechos hacia la oscura boca de la negación. 

Por eso, en el presente, los esfuerzos para que esta tragedia no se olvide son 

extraordinarios. La autoridad responsable de investigar, desde el primer momento, 

se invirtió con todas sus fuerzas para que no se investigara nada. 

Metió los cuerpos desnudos dentro de cajas metálicas que selló y luego envió a las 

familias de las víctimas con la instrucción explícita de no abrirlas.   

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
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PAOLA ROJAS 

FUERA DEL AIRE 

# NoEsPlacerEsViolencia 

Lo encontraron con una niña de diez años desnuda dentro de su coche. Luis Alonso 

“N”, era director de recursos humanos de la Policía Municipal de Puerto Vallarta. 

Fue acusado de corrupción de menores y abuso sexual infantil. El primer delito lo 

libró gracias a que el juez Jorge Luis Solís Arana consideró que la menor no 

experimentó placer. En la audiencia en la que el juez planteó esta ofensiva razón 

para no vincularlo a proceso, estaba presente la mamá de la menor. 

Conversé en entrevista con Guadalupe Ramos, Coordinadora del Comité de 

América Latina y el Caribe en Defensa de los Derechos de la Mujer en Jalisco. Habló 

de lo grave que es el que la configuración del tipo penal no se centre en la conducta 

delictiva, si no en el cuerpo de la niña. Me dijo que el problema “no solamente son 

estas declaraciones del juez, totalmente machistas, misóginas y sexistas. Además 

la carpeta está muy mal integrada por la propia fiscalía, es decir, aquí hay dos entes 

que están incurriendo en omisiones.” Pidió revisar la actuación “de la policía en 

Puerto Vallarta y del ayuntamiento de Puerto Vallarta porque podría existir una 

colusión de omisiones entre autoridades.” 

 

ALEJANDRO HOPE 

PLATA O PLOMO 

Estos muertos que no vemos 

En septiembre de 2017, la tierra tembló, los edificios se desplomaron y México se 

vistió de luto. Según datos oficiales, 471 personas perdieron la vida a consecuencia 

de los terremotos del 7 y 19 de septiembre. Fue una tragedia monumental que 

concentró la atención del país, detonó una gigantesca oleada de solidaridad y obligó 

a una movilización sostenida de recursos del Estado. 

Una generación antes, en septiembre de 1985, la tierra también tembló y el desastre 

fue mucho peor: según el conteo oficial, 3,200 personas perdieron la vida, pero 

diversos recuentos extraoficiales han estimado el número de víctimas mortales en 

20 mil. La desgracia provocó una movilización ciudadana ejemplar, produjo una 

crisis política gigante y detonó un proceso que terminaría liquidando al viejo sistema 

político mexicano. 

Ahora adelantemos el reloj a 2020. Desde el 27 de febrero, la pandemia de Covid-

19 ha provocado más de 60 mil víctimas mortales. Al ritmo actual, ese número se 

duplicará antes de final de año. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/paola-rojas/fuera-del-aire
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/alejandro-hope/plata-o-plomo
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MARIO MALDONADO 

HISTORIA DE NEGOCEOS 

Hackers atacan a la 4T por falta de inversión 

El gobierno de la Cuarta Transformación se ha convertido en un blanco perfecto 

para los hackers internacionales por la casi nula inversión en servicios de tecnología 

y seguridad informática, lo que ha dejado vulnerables los sistemas estratégicos de 

la mayoría de las dependencias públicas. 

En lo que va del sexenio se han concretado por lo menos cinco grandes 

ciberataques a instituciones de gobierno o empresas productivas del Estado, de una 

cantidad de intentos de penetración a las plataformas gubernamentales que se 

cuentan en más de 100 millones de pesos. 

Entre los casos más sonados, por la gravedad de los ataques y sus consecuencias, 

están el de la Secretaría de Economía, a cargo de Graciela Márquez, y el de 

Petróleos Mexicanos, que encabeza Octavio Romero, en el que los delincuentes 

exigían un pago de 5 millones de dólares para liberar los sistemas. 

 

CAPITANES 

Tropezón para Pemex 

Pemex tiene un grave problema a la vuelta de la esquina. Y es que parece que la 

marea no está jugando a favor de la petrolera que tiene bajo su encargo el ingeniero 

agrónomo Octavio Romero Oropeza. 

Si bien la petrolera ha logrado estabilizar la producción y aumentar sus reservas 

probadas, su jugada se está viendo perjudicada por la pandemia del Covid-19 y un 

tijeretazo a su presupuesto de inversión. 

Revisando a detalle los montos de inversión ejecutados en cada uno de los campos 

prioritarios al primer trimestre del año, resulta que Pemex ha encontrado tropiezos 

en el camino. 

En el campo Cahua en particular, frente a las costas de Veracruz, Pemex gasta más 

de lo que había estimado para 2020, lo cual fue resultado de mayores costos 

operativos. 

 

Pemex tenía planeado invertir en este campo 485 millones de pesos, y a finales de 

marzo ya llevaba desembolsados 726 millones de pesos. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.reforma.com/capitanes-2020-08-24/op187476?pc=102
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

HOY inician las clases por televisión y ojalá que el Presidente se anime a tomar una 

de economía básica, porque nomás no le cae el veinte en cuestión de pesos y 

centavos. Andrés Manuel López Obrador ha venido insistiendo en que la crisis no 

es tan grave porque la gente tiene dinero en los bolsillos y está gastando. Se los 

dijo a los gobernadores y ayer lo repitió en su homilía dominical. 

 

PERO la terca realidad es muy distinta al discurso presidencial: la gente no tiene 

más dinero. Ante la pandemia y la falta de apoyos, todo el mundo tuvo que aprender 

a gastar de manera diferente y eficiente... todos, excepto el gobierno que sigue 

construyendo sus elefantes blancos. 

LA GENTE dejó de gastar en restaurantes, viajes, diversión y productos de lujo, 

para reorientar su gasto en alimentación, higiene e, inclusive, en servicios como 

internet. De hecho el consumo en los hogares se fue a pique desde enero, siendo 

mayo el peor mes en más de 25 años. Otra prueba: 2020 es el año en el que más 

retiros se han hecho de las afores por desempleo, con un monto superior a los 10 

mil millones de pesos. 

LA ECONOMÍA de un país no va bien cuando su gente tiene para gastar sólo en lo 

básico, aunque el Presidente piense que eso es el paraíso. 

 

JAQUE MATE 

SERGIOS SARMIENTO 

Nadie por encima 

Tan seguro está el Presidente de que las entregas de dinero de David León Romero 

a su hermano Pío López Obrador no son tan inocentes como afirma, que pidió a 

León Romero que no asumiera la titularidad del nuevo monopolio de distribución de 

medicamentos. El trato es muy distinto al que otorgó a Manuel Bartlett o a Irma 

Eréndira Sandoval, exonerados en automático cuando se les señaló por no haber 

incluido propiedades en sus declaraciones patrimoniales. Quizá la diferencia se 

debe a que León Romero, pese a que Andrés Manuel lo describió como "uno de los 

mejores cuadros, uno de los mejores servidores públicos del gobierno", no 

pertenece realmente a su círculo íntimo de colaboradores. La relación directa con 

el Presidente empezó, hasta donde sabemos, cuando fue su jefe de logística en 

2018. 

 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-08-24/op187468?pc=102
https://www.reforma.com/nadie-por-encima-2020-08-24/op187470?pc=102
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DENISE DRESSER 

Video-cleptocracia 

Dinero donado por Odebrecht o desviado por Manuel Velasco o tuyo y mío cobrado 

por la vía de los impuestos. Dinero que acabó distribuido en maletines, entregado 

en bolsas de papel, jineteado a escondidas por una clase política patrimonialista 

con fines personales y políticos. Usado para construir el "Museo del Presidente" de 

Peña Nieto o mantener el movimiento de Andrés Manuel López Obrador o comprar 

votos para la reforma energética o ganar elecciones estatales y presidenciales. No 

importa el destino o las intenciones ostensiblemente nobles de quien lo utilizó. La 

acción es igualmente condenable, trátese de priistas malolientes, panistas 

hipócritas o morenistas revolucionarios. Todos los actores involucrados, desde 

Emilio Lozoya hasta el hermano del Presidente, deben ser medidos con la misma 

vara. Todos, al valerse de recursos públicos o de procedencia ilícita, no son víctimas 

del aparato del poder ni héroes transformadores. Son malhechores. 

 

SACAPUNTAS 

Adiós a la Jucopo 

Nos adelantan que Mario Delgado se perfila como el nuevo dirigente de Morena, 

para lo cual ha logrado sumar importantes apoyos, entre ellos del gobernador de 

Tabasco, Adán Augusto. Eso significa que tendría que dejar la coordinación de los 

diputados morenistas, y por ende, la presidencia de la Jucopo de San Lázaro. La 

pregunta ahora es ¿quién ocupará su lugar? 

Los pendientes de Fayad 

El gobierno de Omar Fayad, en Hidalgo, deja mucho que desear. El conflicto en 

Cooperativa La Cruz Azul se le salió de control y las denuncias sobre su falta de 

atención se han vuelto cotidianas. Pero en temas de gobernabilidad, nos dicen, esto 

apenas empieza. Ahí le viene el trabuco derivado de las elecciones extraordinarias 

programadas para el 18 de octubre. 

 

 

 

 

 

 

Video-cleptocracia
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/adios-jucopo-mario-delgado-adan-augusto-morena-pendientes-de-fayad-cooperativa-la-cruz-azul/
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA 

A la caza de Morena 

Más tardó el Tribunal Electoral en mandatar la renovación de la dirigencia de 

Morena con una encuesta abierta organizada por el INE –y desechar 

el candado que obligaba a ser consejero nacional para contender por la presidencia 

del partido–, que Mario Delgado en organizar su primera gira para ir a la caza del 

puesto. 

Y no eligió un lugar cualquiera. El jefe de la bancada de Morena en la Cámara de 

Diputados escogió Tabasco, la tierra del Presidente de la República –

previa bendición de Andrés Manuel López Obrador al fallo del Tribual–, para 

echarse a andar y arrancar por Macuspana. 

Además, fue en esta tierra del Edén, no hay que olvidarlo, donde el 

gobernador Adán Augusto López Hernández, destapó al colimense hace un año (en 

julio de 2019) como su gallo para la presidencia del partido. 

FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

 

1.  Recuperación al alza. El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, 

informó que en las primeras tres semanas de agosto se han recuperado casi 67 mil 

empleos formales, una pequeña parte de los más de un millón que se perdieron por 

el coronavirus. Precisó que el país ha recuperado estos puestos de trabajo en el 

sector privado, mientras la economía empieza a recuperarse gradualmente de la 

severa contracción de más de un 17% del PIB durante el segundo trimestre. “Desde 

marzo es el primer mes en que estamos obteniendo, generando empleos”, 

dijo López Obrador y agregó que en sólo nueve estados todavía se están perdiendo 

plazas laborales. La batalla para contener el brote viral ha traído efectos colaterales. 

Reactivar la economía es urgente. ¿Y Arturo Herrera, el secretario de Hacienda, 

qué estrategia nos tiene para salir de ésta? 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/a-la-caza-de-morena-renovacion-dirigencia-encuesta-abierta-organizada-ine-mario-delgado/
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1401589


                                                                                                                                                                                    

52 
 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Oficio de tinieblas 

Convertido en 1994 en foco de la atención nacional y prioridad de los objetivos de 

desarrollo social, Chiapas ha cambiado poco desde los días previos al alzamiento 

zapatista, cuando menos en lo que los indicadores económicos señalan. 

El estado sigue siendo, de lejos, el más pobre del país. Allí, el salario promedio es 

40% inferior a la media nacional. La participación de Chiapas en el PIB nacional, en 

2019, fue de 1.5%, mientras que el de la Ciudad de México, de 16.4% (en 2013, los 

mismos datos eran de 1.7% y 17%, en ese orden). Mientras el ingreso per cápita de 

un chiapaneco fue de 62 mil pesos el año pasado, el de un capitalino fue de 413 mil 

pesos (una brecha mayor a la que había hace siete años, cuando los mismos datos 

eran de 49 mil y 290 mil pesos, respectivamente). 

JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Corrupción, mentiras y videos 

Una semana de vacaciones y uno parece que regresa a otro país. En realidad, es 

el mismo, pero con todos sus rasgos exacerbados, deformados, marcados por la 

denuncia, el rencor y la venganza. 

Nadie podía pensar que la maniobra política instrumentada a través de la denuncia 

de Emilio Lozoya, con el presidente López Obrador fungiendo como maestro de 

ceremonia, y violando en el camino cualquier mínimo respeto al debido proceso, en 

un ataque directo a expresidentes, exsecretarios de Hacienda, gobernadores 

anteriores y actuales, exlegisladores, empresarios y hasta periodistas, iba a transitar 

sin respuestas. 

 

LEO ZUCKERMANN 

El que a video mata, a video muere 

Primero, el Presidente sugiere que deben publicarse los videos, presuntamente 

entregados por Emilio Lozoya, que comprueban la repartición de sobornos 

provenientes de Odebrecht. Horas después, aparece un video de dos operadores 

de senadores panistas recibiendo una maleta de dinero en efectivo. No se sabe 

quién se los da ni para qué. En el contexto del caso Lozoya, se especula que eran 

los sobornos a los legisladores del PAN a fin de que votaran a favor de la reforma 

energética. 

Segundo, el Presidente vuelve a insistir que sería conveniente que todo México se 

enterara de la confesión de Lozoya. Acto seguido, aparece la denuncia de hechos 

que hizo el exdirector de Pemex a la Fiscalía General de la República.  

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/oficio-de-tinieblas/1401580
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/corrupcion-mentiras-y-videos/1401583
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/el-que-a-video-mata-a-video-muere/1401581
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DAVID PARAMO 

No pierda foco 

El Padre del Análisis Superior le recuerda que el país es mucho más que el 

escándalo de Emilio Lozoya y sus derivados. De ese tema habrá capítulos hasta la 

náusea y será mejor dejarlos a otras instancias. Así que esta columna evitará el 

tema en la medida de lo posible, puesto que considera que en el corazón de la vida 

nacional no tendrá un gran impacto, sólo es parte de las tradicionales guerras que 

utilizan los políticos de todos los signos. 

La semana pasada el secretario de Hacienda, Arturo Herrera, y los gobernadores 

firmaron tres convenios que sí tienen potencial para cambiar el presente de la 

mayoría de los mexicanos y que, prácticamente, pasaron desapercibidos. 

 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

1.   Entre los actores que participan en el turismo, incluidas empresas, autoridades 

y trabajadores, hay optimismo de que en los próximos meses pueda concretarse la 

existencia de un retroviral o vacuna que permita disminuir el covid-19 a escala 

mundial y en México —donde ha provocado la muerte de más de 60 mil personas—

.  La vacuna contribuirá a una recuperación más rápida de lo esperado en el sector. 

A Luis Humberto Araiza, presidente de la Asociación de Secretarios de Turismo de 

México (Asetur), se le ha visto muy optimista, pues dicen que comenta que la vacuna 

jugará un papel clave en la reactivación del flujo de visitantes tanto a escala 

nacional, como internacional, y permitirá la reapertura de las fronteras. 

 

JOSÉ YUSTE 

¿Fake news en IED? 

A todos asombró el flujo de Inversión Extranjera Directa que entró al país durante el 

primer semestre. Prácticamente, la inversión foránea se mantuvo, en un periodo de 

pandemia y de confinamiento económico. Es un dato llamativo. Y así lo dio a 

conocer la Secretaría de Economía, cuya metodología en IED viene desde los 

sexenios pasados. Vaya, a favor de la dependencia hay que decir que no cambiaron 

la metodología. Sin embargo, todo hacía sospechar del buen registro económico. 

La Secretaría de Economía registró un flujo de 17,969.3 millones de dólares de 

recepción de Inversión Extranjera Directa durante el primer semestre del año.  

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/no-pierda-foco/126058
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/126057
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/fake-news-en-ied/126056
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MARICARMEN CORTES 

CFE: como los cangrejos 

El Premio Limón Agrio es para Manuel Bartlett, director general de la Comisión 

Federal de Electricidad, por el acuerdo firmado con el SUTERM, el cual da marcha 

atrás a la reforma de pensiones. Se reduce a 55 años la edad de retiro para los 

trabajadores con 25 años de servicio, o a cualquier edad con 30 años de antigüedad. 

Además, las mujeres podrán jubilarse a los 25 años de servicio sin importar su edad. 

Este revés generará un incremento en los pasivos laborales de CFE y severas 

presiones financieras, hipotecando su viabilidad en el mediano plazo porque habrá, 

nuevamente, trabajadores con 30 años de servicio que se jubilen antes de los 55. 

 

 

TRASCENDIO 

Trascendió 

Que el grupo legislativo de Morena en la Cámara de Diputados convocó a siete 

secretarios de Estado a su plenaria de esta semana para diseñar su agenda del 

próximo periodo ordinario, que estará dominada por dos temas: la eliminación del 

fuero presidencial y de los fideicomisos. Los invitados son Olga Sánchez Cordero, 

de Gobernación; Arturo Herrera, de Hacienda; Marcelo Ebrard, de SRE; Esteban 

Moctezuma, de la SEP; María Luisa Albores, de Bienestar; Irma Eréndira Sandoval, 

de la SFP, y Jorge Alcocer, de Ssa, además del subsecretario Hugo López-Gatell y 

el titular de la UIF, Santiago Nieto. ¡Vaya cartelera! 

Que parece que el presidente de Redes Sociales Progresistas, Fernando 

González, pretende ir por la clientela del Partido Verde, al menos eso se desprende 

de la dura crítica que lanzó contra esa agrupación, al asegurar que es “comparsa 

del poder”, “socio del dinero” y “no le importa la ecología ni el planeta”. Más aún, a 

pocos días de que el INE avale su registro como partido, el dirigente propuso incluso 

crear un nuevo pacto verde. ¿Así o más directo el tiro? 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/cfe-como-los-cangrejos/126059
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_802
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CARLOS PUIG 

¿Le alcanzará a Lozoya? 

La denuncia de Emilio Lozoya contra una decena de personas es la confesión de 

un criminal. Eso es. 

Arranco por ahí porque, aunque Lozoya, por razones técnicas y legales para 

alcanzar el criterio de oportunidad se diga a lo largo de la narrativa una víctima de 

sus jefes que solo cumple órdenes; tanto que uno de ellos, Luis Videgaray, le dice 

—siempre según la versión de Lozoya: “¡Campeón!”—, el documento de Lozoya es, 

sobre todo, una confesión. 

 

 

CARLOS MARIN 

Porquerías y analogías 

Aunque en el video que muestra bolsas de fajos de billetes no se alude al origen y 

destino del dinero, Emilio Lozoya se asume como el remitente. Asegura que con 

varias entregas parecidas fue comprado el voto de legisladores (en su mayoría del 

PAN, pero también del PRI) para que se aprobaran las reformas estructurales, sobre 

todo la energética. También afirma que los sobornos que recibió de Odebrecht 

fueron, en 2012, para la campaña presidencial de Enrique Peña Nieto. 

Más allá de la credibilidad y grado de probanza que alcance la versión del ex director 

de Pemex, la videograbación y sus dichos exhiben un caso de evidente, indignante, 

escandalosa corrupción. 

 

DIEGO FERNÁNDEZ DE CEVALLOS 

Las “donaciones” pías 

Siempre he considerado benéfico para la sociedad que se divulguen documentos, 

imágenes y sonidos sobre posible corrupción política, condicionado a que sean 

veraces y sin manipulaciones tramposas, que no se viole la ley, y donde se cuide la 

honra de inocentes. 

Así lo expresé hace muchos años cuando se vio a René Bejarano (El señor de las 

Ligas), secretario particular del Jefe de Gobierno del D.F., López Obrador, 

recibiendo clandestinamente millones de pesos en efectivo. Más aún, insté al 

empresario a entregar el video a las autoridades, y así lo hizo. También fueron 

pillados otros de sus colaboradores, como Imaz y su secretario de finanzas, El 

jugador de Las Vegas. 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/le-alcanzara-a-lozoya
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/porquerias-y-analogias
https://www.milenio.com/opinion/diego-fernandez-de-cevallos/sin-rodeos/las-donaciones-pias
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CONFIDENCIAL 

ENRIQUE QUINTANA 

Los dos años de pandemia 

La Organización Mundial de la Salud (OMS) señaló que espera que la pandemia del 

coronavirus esté bajo control en un plazo de… menos de dos años. 

La referencia corresponde al tiempo que tardó en contenerse la pandemia de la 

gripe española de 1918 que, en un par de años, mató a decenas de millones de 

personas en todo el mundo. 

 

DARÍO CELIS 

Pemex pagará 95 mmdp a 100 contratistas y evita sanción de EU 

Pemex desistió de la petición a sus principales contratistas de pagar hasta 2021 las 

obras facturadas y reconocidas oficialmente para evitarse una sanción de la 

Comisión de Valores (SEC) de los Estados Unidos. 

Los pupilos de Octavio Romero comprendieron que maquillar los estados 

financieros de 2020 con esa solicitud, los ponía en violación de la Ley Sarbanes-

Oxley, lo que aceleraría la degradación de su calificación. 

 

PABLO HIRIART 

Arranca Trump, bajo el volcán 

Hoy arranca, bajo fuego tupido, la Convención Republicana para formalizar la 

candidatura de Donald Trump a mantenerse otros cuatro años en la Casa Blanca. 

Con 170 mil estadounidenses muertos por Covid debido –según señalan las 

encuestas– a su ineptitud, Trump está siendo apaleado desde todos los flancos. 

Fue una semana de pesadilla, que tratará de revertir desde hoy en Charlotte, 

Carolina del Norte. 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/los-dos-anos-de-pandemia
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/pemex-pagara-95-mmdp-a-100-contratistas-y-evita-sancion-de-eu
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/arranca-trump-bajo-el-volcan
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RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

El video de Pío 

¿Cómo un cóctel molotov puede destruir el puerto de Beirut? La respuesta es con 

una conferencia mañanera del presidente Andrés Manuel López Obrador. El viernes 

elevó a nivel de escándalo nacional lo que en la víspera parecía un golpe 

periodístico con vida efímera. El periodista Carlos Loret difundió en la plataforma 

de LatinUs un video donde el excoordinador de Protección Civil, David León, 

entregaba un millón de pesos a Pío López Obrador para el “movimiento”. No había 

mucho contexto, ni una dimensión de lo que podría significar, sumado a que León 

respondió que en esa época no era funcionario, sino consultor privado, y recaudaba 

fondos para entregarlos a la causa. Era grave, pero de daño limitado. 

SALVADOR CAMARENA 

Lo que Rosario podría contar… 

Luego del fiasco electoral de 2016, el PRI, o sea Enrique Peña Nieto llamó a cuenta 

a sus operadores, leáse el gabinete, y les advirtió que tal derrota no podía repetirse 

en el Estado de México, donde estaban programadas elecciones en 2017. El jalón 

de orejas implicaba directamente a Rosario Robles, en algo que ahora que estamos 

en temporada de cinismo, perdón, quise decir en tiempos de transparencia sobre 

cómo son realmente las elecciones, en una de esas la exsecretaria se anima a 

contar. 

Peña tenía entidades federativas encargadas a secretarios de Estado. A Robles le 

correspondía el Edomex. Para ese momento, Rosario despachaba en Paseo de la 

Reforma, en el edificio de la Sedatu, secretaría que presidía. Y ahí se llevaban a 

cabo las reuniones para operar el plan a fin de que el Revolucionario Institucional 

retuviera la gubernatura mexiquense. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/el-video-de-pio
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/lo-que-rosario-podria-contar
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ROBERTO AGUILAR 

Momento Corporativo | Grupo Televisa, un aporte educativo 

Bajo las condiciones actuales de salud pública el Ciclo Escolar 2020-2021, que hoy 

comienza, tendrá como su principal aliado el programa de aprendizaje a distancia 

Aprende en Casa II que cuenta con el apoyo de las televisoras privadas, la red de 

radiodifusoras y televisoras educativas y los sistemas públicos de comunicación. El 

reto no es menor porque se trata de apoyar la continuidad educativa de 32 millones 

de estudiantes que al no poder contar con clases presenciales tendrán en la 

televisión abierta y restringida sus respectivas aulas, en lo que ya constituye una de 

las principales acciones solidarias en el contexto de la contingencia sanitaria 

derivada de las actividades de responsabilidad de todas las compañías privadas 

que están presentes en el regreso a clases. 

En el caso de Grupo Televisa que preside Emilio Azcárraga Jean, Aprende en Casa 

II es la continuación de la iniciativa que inició desde mayo con un programa 

mediante el cual la compañía puso a disposición de la SEP a cargo de Esteban 

Moctezuma Barragán, 16 estaciones e infraestructura como antenas satelitales y de 

tierra para llevar apoyo educativo hasta los lugares más apartados del territorio 

nacional. 

 

 

Pepe Grillo 

Mario ya se vio 

Desde que el Tribunal Electoral ordenó realizar una encuesta para elegir al nuevo 

dirigente nacional de Morena, el diputado Mario Delgado se alborotó y comenzó a 

meter en una cajita de cartón las cosas que tiene en su oficina de San Lázaro. 

Y es que Mario ya se vio como nuevo dirigente nacional del partido en el poder, 

pues una encuesta abierta lo pone como favorito. 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/analisis/momento-corporativo-grupo-televisa-un-aporte-educativo-5664671.html
https://www.cronica.com.mx/notas-grillo-1162077-2020
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Federico Arreola 

Los azafatos en el Tour de Francia y García Luna, el Rey Perverso, con su asistente 

Calderón 

Entiendo que a algunas sobrecargos de las aerolíneas les molesta que se les 

llame azafatas. Por el origen de la palabra: criadas de la reina. No es mi intención 

molestar a nadie, así que me disculpo en caso de generar cualquier tipo de ofensa. 

En realidad, de quienes quiero hablar es de los azafatos en el Tour de Francia, tal 

como los menciona la prensa española. 

Azafate (del árabe as-safát) es una canastilla o bandeja. La Real Academia 

Española sigue considerando, entre sus definiciones, a la azafata como “criada de 

la reina, a quien servía los vestidos y alhajas que se había de poner y los recogía 

cuando se los quitaba”. 

 

Ricardo Alemán 

¡Las 120 mil tragedias y las ratas en videos! 

Ese es el tamaño de la irresponsabilidad oficial; una verdadera tragedia social –que 

golpea a los más pobres–, provocada por un gobierno ineficaz, de ignorantes e 

improvisados. 

Pero esas son sólo las cifras oficiales. 

Lo cierto es que si vamos al sub-registro –número real de muertos, que de manera 

criminal no reporta el gobierno de AMLO–, por la pandemia habrían muerto casi 200 

mil mexicanos y, por hechos violentos, casi 100 mil ciudadanos. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-los-azafatos-en-el-tour-de-francia-y-garcia-luna-como-jefe-de-calderon.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-los-azafatos-en-el-tour-de-francia-y-garcia-luna-como-jefe-de-calderon.html
https://lasillarota.com/opinion/columnas/las-120-mil-tragedias-y-las-ratas-en-videos/426923
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Alejandro Paez Varela 

La cachetada 

Los videos se salieron de control a quienes los maquinaron. Eso es evidente. Pero 

es evidente, también, que no estuvieron todos estos años en las manos 

equivocadas. 

(Antes de continuar, es mi obligación profesional decir que no tengo ninguna prueba 

de todo esto. Es producto de intercambios de mensajes con varios que podrían 

conocer partes de la historia. Como es mi obligación, escribí a David León para 

saber si podría responderme un par de preguntas; no tuve acceso al teléfono del 

hermano del Presidente, de Pío, y tampoco lo he entrevistado en mi vida, así que 

difícilmente iba a responderme. El viernes pasado escribí a León por WhatsApp 

para que platicáramos en Los Periodistas, programa que codirigimos Álvaro 

Delgado y un servidor en La Octava. No respondió mi mensaje, por la razón que 

sea. He platicado con él varias veces y me parece un tipo inteligente y, hasta donde 

alcancé a ver, bien intencionado. Queda en él probar ambos atributos y ya no ante 

la prensa, sino ante la sociedad). 

 

Rozones 

Delitos, a la baja en la CDMX 

Donde las cifras de incidencia delictiva van consolidando tendencias de disminución 

es en la Ciudad de México, responsabilidad que corre a cargo de Omar García 

Harfuch. El tema es importante porque, con base en el reporte más reciente del 

Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública en la capital se 

dio una reducción de delitos del orden del 23 por ciento entre enero y julio, 

comparado con el mismo periodo, pero del año anterior. Algo que parecía remoto 

hace apenas unos meses. En el reporte delito por delito, prácticamente todos los 

que generan impacto disminuyeron: homicidio doloso, -21 por ciento; secuestros, -

68 por ciento; extorsión, -54 por ciento; robo en transporte público, -56 por ciento; 

robo a casa habitación y a transeúnte, -40 por ciento en ambos casos. 

 

 

 

 

https://www.sinembargo.mx/24-08-2020/3846817
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/delitos-baja-cdmx-402659
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Javier Solórzano Zínser 

Para pensarle 

En los inicios de la Revolución Cubana Fidel Castro era algo así como un “rock star”. 

Era el centro de las miradas, de los medios y de las portadas de las revistas más 

influyentes. 

Era visto de manera muy distinta de como posteriormente se le terminó viendo, 

sobre todo en EU. Todo lo que decía adquiría una resonancia de grandes 

dimensiones, por su discursos pasaban todo tipo de juicios que colocaban de 

manera tajante en los espacios una división entre “buenos y malos”. 

Bibiana Belsasso 

La cosecha de videos nunca se acaba 

Era marzo de 2004, vimos en cadena nacional cómo funcionarios del más alto nivel 

del entonces gobierno de la Ciudad de México recibían fajos de dinero, entre ellos 

René Bejarano y Carlos Ímaz. 

Los videos habían sido grabados y distribuidos por el empresario argentino Carlos 

Ahumada, quien dijo haberlos registrado para tener constancia de la entrega del 

dinero. 

 

Ángeles Aguilar 

Con pandemia al alza, mayor subejercicio de Salud 

Semáforo descompuesto… Más allá de los colores del semáforo epidemiológico, el 

Covid-19 sigue ganando terreno en nuestro país. 

Este fin de semana México superó el umbral de las 60 mil 254 muertes, escenario 

catalogado por el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, como “muy 

catastrófico” y lo que sin duda llena de luto el corazón de miles de familias. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/pensarle-402660
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/cosecha-videos-acaba-402631
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/pandemia-alza-mayor-subejercicio-salud-402629
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Arturo Damm 

Por algo se empieza (IX) 

El INEGI dio a conocer el Índice de Confianza del Consumidor, ICC, para julio, los 

Indicadores de Empresas Comerciales, IEC, para junio, y los Indicadores del Sector 

Servicios, ISS, también para junio. En los tres casos se confirma lo que he venido 

analizando en esta serie de columnas tituladas Por algo se empieza: dejamos de 

empeorar, tocamos fondo, no seguimos hundiéndonos. Y por algo se empieza. 

Antes de empezar a mejorar debemos dejar de empeorar. En esas estamos. 

El ICC, como todo índice, va de 0 a 100 puntos. Entre 0 y 50 hay desconfianza. 

Entre 50 y 100 hay confianza. 0 es igual a total desconfianza y 100 es igual a 

confianza total. Fue en mayo cuando el ICC alcanzó su nivel más bajo desde que 

empezó el Efecto Covid (la Jornada de Sana Distancia y el cierre parcial de la 

economía), en 31.1 unidades, que subió a 32.0 en junio y a 34.4 en julio. La mala 

noticia: sigue habiendo desconfianza entre los consumidores. La buena: va siendo 

menor (se aleja del 0 y se acerca al 50), debiendo destacar que la desconfianza de 

los consumidores es menor con relación a las condiciones esperadas de la 

economía familiar dentro de un año (48.2 puntos), que con relación a la situación 

esperada de la economía del país transcurridos doce meses (43.2 unidades). 

 

 

Marco A. Mares 

Minería, pérdidas y oportunidades 

En dos meses de inactividad, la minería en México registró pérdidas por un monto 

calculado en 4,600 millones de dólares. 

Los industriales y el gobierno mexicano trabajan para salvar el año. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/empieza-ix-402630
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Mineria-perdidas-y-oportunidades--20200824-0003.html
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La Gran Carpa 

Domador 

Una de las llaves para dinamizar la economía es crear infraestructura, y otra es que 

las obras se realicen conforme a los planes, norma que parece regir ahora en SCT, 

pues su titular, Jorge Arganis, viajó a NL para supervisar cuatro obras de movilidad. 

 

 

Dinero 

Norma Irene de la Cruz Magaña, Carla Astrid Humphrey Jordán, Uuc-Kib Espadas 

Ancona y José Martín Fernando Faz Mora, son los nombres de los nuevos 

consejeros del Instituto Nacional Electoral; fueron seleccionados por la Cámara de 

Diputados y cubrirán un periodo que terminará en 2029. El proceso fue minucioso, 

la ciudadanía lo siguió en sus diferentes etapas. Quería consejeros con una 

mentalidad diferente a la mayoría de los actuales, que han medrado con altos 

sueldos y prestaciones; han defendido sus privilegios hasta en los tribunales. Los 

nuevos consejeros estarán hoy frente a un desafío y deberán mostrar de qué 

madera están hechos. Se ha programado una reunión para analizar y, en su caso, 

aprobar el presupuesto del año próximo. Ya fue autorizado en la Comisión Temporal 

de Presupuesto, que preside el insaciable Ciro Murayama. Contempla un gasto de 

20 mil 464 millones de pesos para la estructura del instituto; hay que agregar los 

subsidios a los partidos políticos que suman alrededor de 7 mil 226 millones de 

pesos. En total, las elecciones del próximo año costarán 27 mil 690 millones de 

pesos, gasto que será cargado al presupuesto federal, es decir, deberán pagarlo los 

contribuyentes. Aparte, será necesario añadir los presupuestos de los institutos 

electorales locales. Lorenzo Córdova, Ciro Murayama y el secretario ejecutivo, 

Edmundo Jacobo Molina, impuesto ilegalmente antes de que llegaran los nuevos 

consejeros, se han negado a hacer economías, sobre todo en lo que se refiere a 

sueldos y prestaciones. A modo de comparación, la vacunación anti Covid-19 de la 

población de todo el país costará 20 mil millones de pesos. Es decir, el órgano 

electoral y los partidos costarían más. Los cuatro nuevos consejeros se juegan su 

prestigio. ¿Harán algo para detener tamaño abuso? 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200824-0006.html
https://www.jornada.com.mx/2020/08/24/opinion/008o1eco
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Astillero 

El agente corruptor del sistema partidista y electoral de México (como de muchos 

países) es el dinero. En 1977, con la reforma electoral impulsada por Jesús Reyes 

Heroles, secretario de Gobernación del entonces presidente José López Portillo, se 

abrió la puerta de los recursos económicos para que los opositores que entraran al 

juego institucional, con lo cual se les concentró en la pelea por el reparto de 

rebanadas del pastel presupuestal y de los cargos de representación proporcional, 

a la par que se consolidaba la premisa del dinero, conseguido como fuera, utilizado 

con el mayor exceso posible, para poder aspirar al triunfo electoral. 

Esa lógica perversa ha mantenido en tensión permanente la relación de principios 

éticos, políticos e ideológicos con las necesidades prácticas de avance en la 

consecución de espacios de poder político. Aferrarse a la recta recaudación de 

fondos y a su pulcro gasto significaría, para los opositores al poder, en la corrupta 

realidad mexicana, una especie de autocondena a la derrota permanente. 

 

Rayuela 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/08/24/opinion/010o1pol
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Editorial 

Miranda Cardoso: justicia turbia 

La Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM) anunció ayer la 

detención de un segundo implicado en el homicidio del notario público Luis Miranda 

Cardoso, padre de quien fue secretario de Desarrollo Social en el gobierno de 

Enrique Peña Nieto, el hoy diputado federal Luis Miranda Nava. 

El anuncio sucede después de la muerte en prisión de un primer sospechoso por el 

crimen perpetrado el pasado 11 de agosto en Toluca. El día 17, la instancia de 

procuración de justicia mexiquense presentó al detenido como ex empleado de la 

víctima y planteó que el posible móvil del asesinato era el robo a casa-habitación. 

https://www.jornada.com.mx/2020/08/24/edito

